

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

ANO XIII | Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas. Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 19 DE JULIO DE 1913

Redacción y Administración: Centro Unión Republicana, Moncada, 24 | N.º 1063

Los católicos y la guerra

De todos los lados de España se alza como un lamento la voz de los que claman contra la guerra de Marruecos. De todos los rincones de España se levanta una protesta contra esta guerra odiosa que cuesta tanta sangre y tanto oro.

No son ya sólo los políticos republicanos los que protestan, no son las agrupaciones socialistas las que se manifiestan en contra de esta lucha injusta y cruenta. Son las mujeres, son las madres, que se niegan a separarse de sus hijos, que no se resignan a la idea de ver sacrificar sus hijos inutilmente.

Todos en España protestan contra la guerra: protestan los unos, atacándola; protestan fácilmente los otros, no defendiéndola. Protestan unos por lo que significa como guerra, como sacrificio de vidas, como lucha bárbara y salvaje de hombres; protestan otros porque es guerra sin finalidad. Protestan unos porque creen de justicia el «no matarás»; protestan otros porque creen irracional el matar y el morir inutilmente.

Sólo hay unos hombres en España que no protestan contra la guerra. Sólo hay unos hombres en España que ven impasibles—por no decir gustosos—como mueren los soldados en África, como se desesperan las madres en España. Esos hombres son los curas, son los canónigos, son los obispos: son el clero, en general. Son ellos los únicos que no gritan contra la guerra. Son ellos los únicos que no se levantan para decir que el «matar» es un pecado, que el matar es una aberración. Son ellos los únicos que no claman contra esta lucha absurda y cruentísima.

Después de todo, esta indiferencia del clero, con ser indiferencia criminal, es propia del clero y está

justificada en el clero. ¿Qué pierde él con la guerra? ¿Qué pierden los Obispos, los canónigos, los curas con la guerra? Si van soldados no van a ir ellos, que están exceptuados de prestar servicio; no van a ir sus hijos por que no los tienen y si los tienen los niegan; si los tienen, los echan, cuando nacen, al Hospicio para nunca más ya acordarse de ellos. Si la miseria, a causa de la guerra, se extiende por España, ellos no tendrán que sufrirla. Como no han vivido nunca al lado del pobre sino al lado del rico, de éste continuarán sacando para misas que dicen, no por fe, sino por el dinero que reciben; continuarán a la cabecera de las enfermas millonarias para conseguir testamentos ó legados a su favor. Si el payés, a causa de la guerra, tiene que abandonar la tierra por no poder pagar los impuestos con que el Gobierno le cargue; si el obrero tiene que emigrar, por disminuir, a causa de la guerra, el trabajo en España; si el industrial, a causa de la guerra, tiene que cerrar su fábrica; si toda la vida económica de España, a causa de la guerra, se resiente, los Obispos, los canónigos, los curas, no tienen que ver nada con ello. Ellos continuarán al cabo del mes cobrando tranquilamente su paga.

El payés, que habrá ido a la guerra ó le habrán muerto un hijo en la guerra, sentirá la miseria y tendrá que huir; el canónigo, que no ha ido a la guerra ni tiene a nadie en la guerra, podrá continuar aquí tranquilamente viviendo bien, comiendo bien, sin trabajar y cobrando una paga segura y cuantiosa. El obrero, que habrá ido a la guerra, que quizás habrá vuelto de ella herido ó enfermo, sentirá la miseria y tendrá que emigrar ó pedir li-

mosna; el Obispo, que no ha ido a la guerra, que no sabe siquiera donde está Marruecos, podrá seguir aquí sin inquietudes, sin fatigas, recibiendo todos los años del Gobierno veinte mil, treinta y cinco mil ó cuarenta y cinco mil pesetas.

Por qué han de protestar ellos? Cuando Dios dijo «no matarás», no había minas explotadas por católicos; no habían ricos que tuvieran parte considerable en estas minas y dejaran su herencia a los jesuitas; no había gobiernos que dieran todos los años sesenta millones de pesetas al clero; no había hombres que se valieran de las doctrinas religiosas para vivir bien, holgadamente y sin costarles el dinero que recibían ni una gota del sudor de la frente. Cuando Dios dijo «no matarás» la religión era una creencia; hoy la religión es una mercancía que sirve para que unos puedan comer, para que otros puedan medrar, para que todos los que viven de ella, cubran los actos malos con un velo de bondad.

¿Qué le importa al clero que se maten en África unos hombres con otros, unos hermanos con otros, unos hijos de Dios con otros hijos de Dios? ¿Qué le importa al clero que en el África se derrame sangre y se derroche oro? El con guerra y sin guerra ha de cobrar; él con guerra y sin guerra tendrá dinero; él con guerra y sin guerra estará tranquilo en su casa; él con guerra y sin guerra continuará en España viviendo sin trabajar.

El clero de Tortosa, que ya en otras ocasiones hemos dicho que es el más inculto de España, no solo no protesta contra la guerra, sino que se ríe de los actos que contra ella realizamos los republicanos y socialistas. No nos asombra.

También se ríe de los republicanos y socialistas cuando combaten el caciquismo en el Ayuntamiento, cuando denuncian sus inmundicias.

Siga riendo. Nosotros seguiremos escribiendo. Siga burlándose. Nosotros iremos hablando

al pueblo. Y le iremos enseñando quiénes son los curas, cómo viven, qué hacen, qué doctrinas practican, qué conducta llevan, qué dinero cobran, qué trabajo hacen. Le iremos enseñando para qué sirven esos hombres que se encierran en los conventos, esos prelados que viven en los Palacios, esos canónigos que pasan la hora de siesta, cantando, medio dormidos, en el coro de la Catedral. Les iremos enseñando con quien van, a quien votan, a qué personas, ó a qué instituciones defienden.

Siga el clero riendo mientras lloran tantas madres y se pierde tanta sangre y tanto dinero. Siga riendo. Nosotros seguiremos hablando. Y veremos, después de todo, quien será el último de reír.

DE AGUAS

Consummatum est

Cuando se publicaba el anterior escrito referente a la cuestión tan debatida de las aguas, se tomaba el acuerdo primero por el Ayuntamiento y más tarde por la Junta municipal de hipotecar el mercado para responder al pago de la luz que la Compañía del gas y de la electricidad deben suministrar mancomunadamente ó separadas, el alumbrado público por las calles de Tortosa y arrabales más próximos.

Los concejales republicanos y los demás partidarios de la traida de aguas, votaron en contra y protestaron a la vez por no cumplimentarse los acuerdos y en el Ayuntamiento y junta municipal, pero el cacique representado por el Alcalde, Muñoz, Algueró, Gamundi, etc., vieron algo más productivo este proyecto y contra viento y marea se impulsieron a los *cunills de guix* y ganaron la votación, por medio de imposiciones y amenazas y el proyecto de la luz fué aprobado, significando que quedaba enterrado el de las aguas.

Quedaba enterrado el de las aguas, desde el momento que como base, era cumplir el acuerdo del Ayuntamiento de hacer un empréstito sobre el mercado público y sobre su recaudación, cederlo el tiempo necesario para restituir la deuda, que por no cumplir el contrato pueda crearse al no pagarlo estipulado con las Compañías.

Como comprenderán nuestros lectores no puede el Ayuntamiento ya, pensar en traer aguas a Tortosa, porque lo único que representaba un crédito de donde tener confianza, para poder tener dinero, lo empeña, lo hipoteca, la única fuente de dinero que le

queda. No tiene hoy el Ayuntamiento donde echar mano que pueda hacer ningún empréstito, ni crédito tiene para ello.

Ahora solo queda una confianza, está en el tiempo; el tiempo todo lo madura y nos llevará al terreno de donde podamos llevar nuestros proyectos a la realización.

No hay que pensar ya en aguas, ni en proyectos, ni en nada útil para esta desgraciada población, que además de desgraciada la ayudan a serlo más los vecinos que se encojen de hombros ante las hazañas de los caciques.

EL MISMO.

Comentarios a la Biblia

¿Porqué en la Biblia no se anuncian para nada absolutamente, América y Oceanía?

¿Es que Jesucristo, creador del mundo ignoraba su existencia? ¿O si lo sabía, cómo no envió profetas a enseñar la religión católica?

¿Acaso no son creados por Dios y están condenados a ir al infierno sin culpa?

¿El diluvio abarcó también América y Oceanía? A mi parecer no, pues si América y Oceanía están pobladas y en aquella época ignoraban su existencia, debió ser imposible que fueran a buscar una pareja de animales de las especies que allí existen.

«Génesis cap. 6. v. 18. Más estableceré mi pacto contigo, y entrarás tú y tus hijos, y tu mujer y las mujeres de tus hijos contigo—19.

Y de todo lo que vive, de toda carne dos de cada especie meterás en el arca, macho y hembra serán 22. E hizo así Noé; hizo conforme a todo lo que Dios le mandó.

Hay lagunas en la Biblia que no es comprensible, como pudieron franquearlas los que la escribieron. Absurdos que hasta hace poco no se hizo caso, porque no se leía la Biblia, pero que hoy es necesario dar razón y contradicciones importantísimas entre los apóstoles y profetas.

Negaciones de cosas que hoy son de uso corrientes, no solo entre los ateos sino entre los más fervientes creyentes.

En la iglesia católica se celebra con mucha más pompa el santo de cualquier obispo o monje que figure en el Santoral, que no cualquiera de esos hombres que tuvieron (según la Biblia) trato con Dios, cuando a este se le ocurría venir a la tierra.

¿Habéis visto alguna vez rezarle una misa a Noé? Y sin embargo ninguno de los Santos ha tenido prueba alguna de cariño como Noé la tuvo de Dios.

¿Qué religión es la verdadera?

Preguntarlo a un católico y os responderá que la católica, apostólica y romana; haced lo propio a un mahometano y os contestará que la mahometana, a un protestante, a un budista, a un ortodoxo, a un pagano, y cada uno os responderá que la suya es la verdadera, es la única y os presentará pruebas y Biblias y Corans y Santos y mártires todos auténticos y verdaderos.

¿Qué razón hay para que una sea verdad y las otras no?

¿No están demostrando las cifras palpablemente que ninguna tiene una superioridad numérica verdaderamente asombrosa, sobre las otras?

Y menos que ninguna la que padecemos en España.

En la tierra hay 1.507 millones de habitantes, de los cuales 260 millones son católicos, 185 protestantes, 124 griego-ortodoxos, 230 mahometanos, 10 judíos y 693 paganos; así que de

1507 millones de habitantes que tiene el globo solamente son católicos 260 millones y se puede asegurar que la mitad de los 260, no lo son sino que figuran como católicos por estar la religión del Estado a que pertenecen.

Si es la católica la verdadera, ¿porqué dejar que la inmensa mayoría vayan a quemarse a las calderas del padre Botero?

¿No dice el clero que el infierno debajo de la tierra y el cielo en las alturas? No comprendo pues que siendo mucho más grande el cielo que las entrañas de la tierra vayan a esta muchos más que al cielo.

Si se llegase a una lucha de religiosos ¿qué harían los católicos ante el número de budistas que hay en Asia?

¿Cómo es que tan pocos son los verdaderos?

¿Qué hace la corte celestial que no pone remedio?

Lo que es, si no vuelvé a bajar Jesucristo y no convierte a los chinos y japoneses y demás, lo que es para los vivos del catolicismo eso se pone muy mal, pero que muy mal.

PEPE BALA.

La voz de los pueblos

Desde Alfara

LA MISIÓN

Continuando el artículo anterior, debo referir, que después que el orador divirtió a las mujeres y pocos hombres que fueron a escucharle, contándoles algunas fabulillas, pensó (ó pensaron) divertir a los niños preparándoles una fiesta, a la que asistieron una buena parte con el fin de divertirse.

El Cura, vió en esta fiesta de profanación (porqué no fué otra cosa) otro arbitrio y quiso hacerse dueño de su fruto.

Contra la avaricia justicia! Era obligación indispensable para los niños que quisieran tomar parte en tal fiesta, el llevar cada uno su banderita de papel, cuyo papel lo habían de comprar en una casa que el mismo curita se buscó para venderse, temiendo ya a la crítica que el pueblo le guardaba, si acaso se decía venderlo en su propia casa.

Para librarse de tal crítica se valió de ese medio, cosa que no me extraña porque esa clase de gente, lo saben hacer todo y tienen estómago para todo mientras sea para ingresos de bolsillo.

Y como en el capital que invirtió para ese asunto obtuvo el mil por ciento de ganancia, su misma avaricia le hizo hacer tal empresa.

Son cosas que importan poco Pero nos han demostrado, Que, piedras a su tejado No se tira ningún... loco.

En tal situación se dió principio a la fiesta infantil, que fué una verdadera risa de los espectadores, una evidente prueba de la escasísima fé que en Alfara se conserva y una escandalosa profanación de los mismos actos religiosos.

¿Qué contesta "El Restaurador," a mis palabras?

Como una saeta pasaron los días de la gloriosa semana de Misión ó de risa y escarnio religioso.

Llegó el domingo final de ella (que el Cura pudiera llamarle domingo memorable y pensaron los actores en dejar un santo recuerdo de la gloriosa semana de Misión en Alfara, como una prueba de que sus trabajos les habían producido resultado.

Pensaron, pues, como digo, en po-

ner y pusieron una cruz alta de madera medio consumida en las afueras del pueblo sobre medio kilómetro de distancia del mismo.

Dicha madera la aceptaron porqué se la facilitó gratis un propietario de nuestro pueblo, que la tenía arrojada a los escombros, y que en recompensa se le aludió en el artículo de "El Restaurador".

Nuestro Cura y su amigo fueron a rogar al señor Alcalde, les diese la madera que habían de emplear para la construcción de dicha cruz; pero el señor Alcalde que por lo visto es un verdadero amante del... color negro les contestó que no podía prestarles lo que le pedían, pareciendo aconsejarles, que fuesen donde hubiese madera y voluntad para facilitárselo.

En este tiempo estaba postrada en cama una mujer herida gravemente por un ataque, y nuestro orador tuvo el atrevimiento de ordenar y hasta de facilitar para su curación, agua de... Santa Ignacia, y preguntar después si la enferma había encontrado algún alivio.

¡Infelices de vosotros!

¿Creéis acaso que en Alfara se cree aún en estas farsas, en estas cosas que nunca han tenido ni tendrán ningún valor, a no ser que sea para vuestra utilidad? Creéis ó queréis hacer creer que los enfermos sanan con el agua de... los santos?

Pues os equivocáis. En Alfara ya no creemos ni en tales aguas ni en tales santos; porqué la fé, es una virtud tan meritoria, que acredita de ignorante a la persona que la posee.

Hecha pues, la cruz, trataron de llevarla al lugar donde había de colocarse.

¿Y quién la lleva? ¿Quién se brinda a trabajar para no ganar, mis recompensa que... cuantos miles de indulgencias quiera pedir?

Aquí fué ello.

Era el domingo memorable por la mañana, cuando al salir de oír misa, dos infelices hicieron una breve estancia en la Piazueta de la Iglesia y el Cura, aprovechando la ocasión, casi obligadamente les hizo cargar con la cruz y en compañía del orador, el cura y algunas mujeres se dirigieron en procesión hacia el lugar donde había de elevarse el santo recuerdo, (la cruz del mal criterio para Alfara).

Al llegar al sitio destinado, después de una breve ceremonia elevaron la cruz los mismos que la llevaban, sin ocurrir nada más.

Y tú, publicador del artículo a que me dirijo: ¿Tuviste el atrevimiento de publicar en "El Restaurador," que en vuestros sermones hubieron algunos que derramaron lágrimas, siendo que nadie de los que os escuchaban tiene verdaderos sentimientos religiosos?

¿No te repugnó también el publicar que en el acto de elevar la cruz se disputaban el tirar la primera piedra para asegurarla, siendo que no asistieron a tan inocente acto, más que los dos aludidos infelices que nunca han tenido ideal? ¿Así cumples el 8.º mandamiento de la Ley de Dios?

Rectifica tu artículo si no quieres que te apellide con el apodo de EL creador de las mentiras.

Vicente Fontanet.

(Continuará)

Desde La Cénia

TODO EL PUEBLO

Hasta las piedras se levantan contra el Ayuntamiento actual. Ya no somos solo nosotros quienes en el mitin y por medio de la prensa venimos clamando justicia contra unos hombres que han demostrado su incapacidad para gobernar los intereses co-

munes, que un pueblo valiente y arrogante puso en sus manos confiado en el decoro, con toda la fuerza moral que debe tener todo hombre de honor en la sociedad en que vive, para ser respetado y querido de todos los demás. Ya no somos nosotros solos los que un día y otro día, en cumplimiento de nuestro deber, venimos denunciando a la opinión sensata, las ilegalidades, la conducta de unos hombres que puesta en ellos la confianza como buenos, no han resultado ni tan siquiera medianos; es también D. Cándido Martorell, quien desde las columnas de "El Tiempo", diario conservador, arremete razonadamente contra la gestión administrativa de una Corporación que además de pesar sobre los intereses públicos un desfaldo de algunos miles de pesetas, no ha querido ó no ha sabido amortizar las resultas de 1909, en tantos miles y miles de pesetas que han pasado por aquella casa.

Ya no somos solo nosotros; es el simple empleado municipal que no cobra cómo debe cobrar y en la tienda se le cierran las puertas porque el tendero no puede soportar más el hambre: es el propietario de la luz que vuelve a amenazar con cortar la corriente si no se le paga lo que se le adeuda; es el labrador que paga para tener los caminos en buen estado, y están completamente abandonados; es, en fin, todo el pueblo que sufre las consecuencias de esa administración desastrosa.

La voluntad de quinientos treinta electores sin mirar ideas ni colores, llevó a la Casa Capitular a ese Ayuntamiento de la buena administración, para que al penetrar en ella pusiera a la luz pública la corrompida administración de todos los Ayuntamientos que habían hecho mangas y capirotes con los fondos municipales; la voluntad de todo un pueblo llevó a la Casa Capitular a ese Ayuntamiento de la buena administración, porque había ofrecido que con un modesto presupuesto, iban a transformar la Curia, porque habían ofrecido que fijándose más con los ingresos irían más poco a poco con los gastos, porque los gastos precisamente son los que hacen de un pueblo rico un pueblo pobre.

Y han transcurrido cuatro años, y con esos cuatro años cuatro presupuestos, y cuando el pueblo cansado verse redimido por esos sus representantes en quienes había depositado toda su confianza, cuando el pueblo esperaba ver cómo por la ventana de Casa Capitular, se arrojaba todo lo viejo y todo lo podrido, ha visto con decepción que todo que la igual que antes, ha visto que todo marcha peor que antes.

Ha visto que los presupuestos arrojan las mismas cantidades que antes; que en los repartos de consumos hay los mismos favoritismos y los mismos defectos que antes, y ha visto que ante ese sistema de régimen administrativo, se impone la unión de todas las personas dignas y honradas para separar para siempre más de sus cargos, a todos esos hombres que nos ofrecieron mucho y no han adelantado nada; se impone la unión de todas las personas dignas y honradas, para separar para siempre más a todos los pelafustanes que en vez de buscar progreso, amor y bondad, intentan sacar procedimientos anticuados, que nos conducirían a los tiempos que la tranquilidad pública era insegura, y la Cénia quiere paz y quiere tranquilidad, y con la paz y tranquilidad, quiere que se le administren honradamente sus intereses. ¡Pueblo trabajador se impone la unión!

A. ZARAGOZA

**

Desde Roquetas

Nos decía "Diario de Tortosa", la pasada semana, que al efectuar el cambio de campana en la torre de la iglesia, se rompió la esfera del reloj de dicha torre maniobrando los operarios para efectuar tan arriesgado trabajo. Efectivamente se concluyó de romper dicha esfera en ocasión de maniobrar el cambio, pero el que dió la noticia a "Diario de Tortosa", por tal suceso, debía haberse acordado de darla cuando se rompió por primera vez y denunciar á quien había sido el autor de la gracia.

¿Sería por ignorar quién fué el guasón que de una pedrada hiciera astillas el cristal de la esfera.

Podríamos preguntarlo al corresponsal de "Diario de Tortosa", en Roquetas que bien debe saberlo á juzgar por su proceder. Al primer momento en que apareció rota la esfera decía nuestro dueño y señor: "Si se puede saber quien lo ha roto se acordará de mí," y cuando supió (y se lo echaron en cara) que había sido uno de sus hijos, ya no quiso saber más del reloj ni castigar al atrevido travieso que tuvo la osadía de rebelarse contra el autor de sus días.

¿Quién pagará los vidrios rotos? Si se tratase de un contrario de esos que no transigen con los caprichos del monterilla, quizás se buscaría algo aunque no fuera más que por ver si se sometía, pero tratándose de quien se trata, es de suponer pagará el vidrio de la esfera Juan Palomo.

Es de suponer que el lacayo del emperador el célebre abogado y padre de Roquetas, sabiendo como sabe y siendo del dominio público, el saberse el chiquillo que rompió la esfera del reloj, invitará á su padre á que pague las travesuras del hijo, ó de lo contrario denunciará el hecho á los tribunales de justicia para castigar el perjuicio causado por dicha diablura.

El corresponsal.

**En el Centro Obrero
Mitin contra la guerra**

Como teníamos anunciado, el sábado por la noche se celebró en el Centro Obrero de Corporaciones un mitin contra la guerra. A pesar de tenerse que haber anticipado un día el mitin, pues éste había de celebrarse el domingo, el local estaba concurrido.

Abrió el acto, despues de breves palabras, el presidente del Centro compañero Rafael Subirats quien hizo resaltar la importancia del acto que se realizaba.

Habló despues el compañero Gabriel Subirats quien dijo que los obreros habían de protestar contra la guerra pues ella sacrificaba principalmente á las clases proletarias.

Le siguió en el uso de la palabra el Presidente de la Juventud Republicana José Berenguer. Hizo largas consideraciones sobre los inconvenientes de la guerra enumerando los males que causa á España y los daños que produce á la clase trabajadora.

El último en hablar fué nuestro compañero Marcelino Domingo. Analizó la forma con que se hacía la guerra, demostrando con el relato de luchas recientes la falta de preparación técnica que había para ella. Dijo además que toda guerra había de tener una finalidad, y que la finalidad de la guerra actual nadie la había determinado, pues ni en el comercio, ni un la agricultura, ni en la industria, España iba á ganar nada con la conquista definitiva de Marruecos.

Acabó recomendando á los obreros mucha unión para oponerse á la continuación de la guerra.

Fuó muy aplaudido, lo mismo que los oradores anteriores.

Con el mayor orden y con gran entusiasmo terminó el importante acto celebrado en el Centro Obrero.

Sesión del Ayuntamiento

El día 12 de los corrientes se celebró la sesión del Ayuntamiento con asistencia de quince Sres. Concejales.

Leída y aprobada que fué el acta de la anterior, se pasó á discutir si tenía que ponerse á cobro el impuesto de caminos vecinales, oponiéndose á ello el Sr. Guarch por la minoría republicana y el Sr. Foguet que demostró la ilegalidad de tal impuesto y pasado á votación se aprobó por mayoría que se pusiese al cobro.

Fueron destinadas 2000 pesetas para los festejos de Septiembre.

Púsose á discusión si debía hacerse la cloaca de Ferrerías, oponiéndose á ello el Sr. Ribás, alegando que esta cloaca no aprovecha más que para unos cuantos y pide comparezca el arquitecto y en vista de que éste se halla ausente, pide quede sobre la mesa, oponiéndose á ello el Sr. Zamora que el pobre hombre cuando debería haber dicho nada para que no se le viese la buena intención es cuando suelta un discurso.

Se acuerda abrir una información pública sobre el deslinde del camino del Perelló.

Preguntó el Sr. Foguet si es cierto que se ha entregado el depósito de los cinco céntimos al concesionario, contestando el Sr. Mestre que no le dá la gana contestar á la pregunta y que ya lo hará en su día entablándose una discusión sobre tal asunto con lo que se dá fin á la sesión que principió á tres cuartos para las doce y duró una hora.

F.

De la Juventud Republicana

Sr. Director de EL PUEBLO.

Muy apreciable correligionario: Le ruego se sirva insertar estas cuatro líneas en el periódico de su digna dirección.

Van dirigidas á los jóvenes republicanos. Y son para decirles la conversación que oí á dos chiquillos de esos del Requeté.

Esos chiquillos hace ya tiempo que emplean las horas que sus madres les dejan salir á la calle en aprender la instrucción militar, manejo de la browning y otros instrumentos más ó menos religiosos. Ahora, no contentos con esto, van á hacerse unos uniformes y van á salir con ellos el día de la Cinta, para tomar parte en la procesión que como todos los años se celebra en dicha festividad. El jefe de ellos, el que va á llevar los galones, es uno de los que salió con las caballerías que tomaron parte en la cabalgata de las fiestas Constantianas.

No es que nos importe á nosotros que vistan de una manera ó de otra y que lleven encima más ó menos armas. Lo que nos importa es hacerlo resaltar para que se vea como obran los que van todos los días á misa, y para demostrar que para ser un joven honrado, tolerante, instruido, se ha de ser todo lo contrario de lo que es uno de estos chiquillos del ridículo Requeté.

Un joven republicano.

CARNET

El Restaurador y la guerra

Como justificante del artículo de fondo, como demostración de lo que

dicen los católicos de la guerra, á continuación, sin quitar punto ni coma, publicamos el gracioso y cultísimo suelto que "El Restaurador", periódico hecho y pagado por curas, dedica á nuestros mitines contra la guerra.

Dice así:

"Hace una semana en el Centro Republicano de esta ciudad se celebró un mitin contra la gramática castellana ó contra la guerra, que viene á ser lo mismo.

Como á los oradores más cívicos y alustrados les agustan las calabazas á pares, no contentos con la que les dió el público el *cousciente* hace una semana, quisieron otra el sábado último.

Esta fué fenomenal.

Los *civilizadores* para evidenciar que en todos sus actos son la *mona* de otros pueblos determinaron celebrar un mitin contra la guerra en el Centro Obrero, como se hacía también en otras ciudades.

Mas el pueblo tortosino que está ya harto de *embusteros*, cumplió con su deber, premiando los esfuerzos de los organizadores con una cubirbi ácea.

¿A que no adivinan Vdes. cuántos asistieron al mitin?

Pués, pásmense; entre hombres niños y mujeres una cincuantena, siendo de advertir que el número de hombres era más de 12."

Y este otro, también del "Restaurador":

Debilidad y cobardía

Los republicanos, socialistas y ácratas, continúan la insistente labor que emprendieron contra la inevitable acción de nuestras armas en Marruecos. En Madrid, en Barcelona, en otras varias capitales y hasta en Tortosa y en puntos de reducido vecindario, célebranse mitines organizados por aquellos elementos contra la necesaria intervención que España, sea por el medio que sea, ha de realizar en el Mogreb. Es raro el día en que los corresponsales de periódicos no transmiten informaciones sobre esos actos de los que se muestran más capacitados para la destrucción que para el sostenimiento del orden, más propensos para la lucha contra lo que el progreso afecte que para el ejercicio de los deberes ciudadanos.

Y no es lo peor que en tal antipatriótica actitud persistan los que extrañárase adoptasen otra. Lo peor es que se observe en quienes proclámanse adversarios de los elementos aludidos, una desconsoladora pasividad, que alienta en los nefandos fines que persiguen á los que procuran humillarnos y escarnecernos.

Nuestra guerra desgraciada con los Estados Unidos no nos arrebató solamente las colonias, que fueron regio florón de la corona de España.

Dijérase que con ellas se llevó el aliento viril y los confortantes optimismos. El temperamento meridional que nos distingue nos llevó de un salto prodigioso á las negruras del pesimismo y á la devoción por la inercia, desde las ilusiones locas que se agitaron al chinchín de la *Marcha de Cádiz*. Y desde entonces en que se oyó como doctrina sensata y conservadora el grito de "No más guerra, á amparo de nuestra extenuación, hasta hoy, en que igualmente se pronuncia, porque así lo consiente la debilidad de los resortes que debieran permanecer inexorables, se ha repetido bastante por los elementos neutros, para que nos extrañe y nos asombre, nos indigné y nos duela ese apéndice incorporado al socialismo internacional como suprema acumulación á la pequeñez del alma de una parte exigua, afortunadamente, de juventudes á las que empiezan por faltarle altos ideales, pero á las que sobran, en cambio, apétitos, egoísmos, bajas pasiones, que no se conforman, que no pueden avenirse bien con la sagrada idea de la Pátria.

Y así pudo tener vida la horrorosa semana de Barcelona en 1909; y así apenas asoma en Marruecos la sola faz de un moro enemigo, apenas se oyen unos disparos, apenas nuestro invicto ejército señala sus huellas por victorias á costa de su sangre magnánima, la protesta, sórdida como la cobardía, rumorea la canción bárbara, más merecedora de nuestra lástima, que nuestra indignación.

No se dirigen las naciones con minorías suicidas; no se administran los altos ideales con la discusión alta, cuando el adversario es ruín.

Le sobran al Gobierno recursos para encauzar las malas corrientes, y la multitud, diga lo que quiera la voz del alboroto, con su sana conciencia colectiva, camina tras el orden, tras el progreso, tras el porvenir, en que la sanción de nuestros derechos, efectivos ya, puede traernos la compensación del pasado inolvidable.

¡Execración para la cobardía! Execración para la debilidad, que es ruina, que es insidia, que es baldón para los destellos de nuestra bandera!

No quisiéramos hacer ningún comentario. Todos los que pudiéramos hacer están ya en el artículo de fondo.

Pero conviene repetir esto, Los curas que no se mueven de sus casas, los canónigos á quienes no les peligran el pan, los jesuitas que no han de formar en filas, son los únicos partidarios de la guerra; son los únicos que aprueban que en Marruecos se gaste el oro de España y se derrame la sangre de la juventud española.

Las madres que tienen á sus hijos en la guerra no han de pedir á los santos que les conserven la vida. Los curas dicen que esta guerra es necesaria y justa la sangre que se derrame. Y como nosotros tenemos de los santos el mismo concepto que de los curas—y no creemos que estos se ofendan—pensamos que los santos, si oyen, oirán más á los curas, que quieren la guerra, que á las pobres madres españolas, que la odian y la mal dicen.

Otros que se quitan los pantalones

Esto es una denuncia para el señor Alcalde. Oigala y..., casi diríamos, atiéndala, si tuviéramos de la autoridad local el concepto que la autoridad nos merece.

Esta es la denuncia. En el rio se bañan á diario, completamente desnudos, hombres que si por su edad no saben respetarse á si mismos, debe enseñárseles el respeto que merecen los demás.

Que estos hombres se bañaran en el rio, y desnudos, no tendría una gran importancia si el baño lo tomaran en sitios apartados. Pero el caso es que lo hacen en el lugar del rio contiguo al paseo del Parque y lo hacen durante las horas que el paseo está más concurrido.

Cierto que no son los primeros que se quitan los pantalones en sitios públicos y dan con ello un escándalo. El Alcalde lo sabe mejor que nosotros. Y como lo sabe, por el concepto que debió formar de aquel desaprensivo que en un barracón echó los pantalones en el escenario, debe corregir, hoy que es autoridad, á los que toman el baño en forma tan poco decorosa.

Esto y evitar que los muchachos naden en el rio, serán dos medidas que habría de haber tomado hace ya muchos días.

Nuevo periódico

Ha aparecido el semanario local "La Polémica".

No tiene significación política. Viene á combatir el caciquismo.

Si no tuerce su rumbo, bien venido sea.

Fallecimiento

Ha fallecido el hijo del concejal de este Ayuntamiento D. Angel Costa.

Le testimoniamos nuestro pésame.

Reparto del extrarradio

Llamamos la atención de los vecinos de las partidas rurales, para que pasen por la Alcaldía, durante toda la próxima semana, á hacerse cargo de las cuotas que figuran en el Reparto del extrarradio, referentes á aceite y sal.

Es el plazo que se dá para presentar reclamaciones.

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

SEBASTIAN TUDO

Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc. — Gran surtido en perfumería. — Artículos de piel y oro chapado

Itaver, no tales para señ ras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos de piel y oro chapado

Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc. — Gran surtido en perfumería. — Artículos de piel y oro chapado

GRAN ZAPATERIA

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBERICA

La Villa de Sitges,

JAIMB BELLABI

J. BALADA

Buenaire, 16 y 18, y Moncada, 7. — TORTOSA

SUCESOR DE J. MAJO

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Lanería, Alpaca, Fiqués, Oriles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la lisa imperial, recomendable por ser la mejor que se conoce.

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

El Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares, se cerciorarán con los señores que visiten este establecimiento que los pantalones de vellut para correctamente cosidos y bien cortados, se venden al baratísimo precio de 5 ptas.

10. Rosa, 10. — TORTOSA

Véndese, lo mismo a los señores Sastres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrera, paños y demás artículos que les conviene, a precios verdaderamente económicos.

Gran surtido en toda clase de artículos

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas al caballero "americano" de alpaca "americano" de alpaca "americano" de alpaca

Sastrería y Pañería

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERIS DE LO DICHO

DE

Casa en venta

Cárlos Chavarria

Lo está la de la calle Mayor de Remolinos número 34. Para informes dirigirse a

Plaza de la Constitución,

D. Ricardo Noé y Balada

(FORCHS)

Extensión del terreno 4.800 Palmos. CALLE DE LA LONJA, 11

Gran surtido en toda clase de artículos

Los encargos se sirven con rapidez

los propios para la temporada.

Nota importante. — Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales.

SASTRERÍA

Casa en venta

ADOLFO MONSERRAT

Lo está una situada en Remolinos, Plaza Pláche, Callejon Coro, en tres pisos y sótano, antes existente Molino aceitero. Para razón Mateo Matamoros en Ferrerías.

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL

Entrada. CALLE DE SAN ROQUE, NUM. 1

TRAJES EXCLUSIVAMENTE A MEDIDA

CORTE ESMERADO

PRONTITUD EN LOS ENCARGOS

PRONTITUD EN LOS ENCARGOS

Disponibles

Disponibles

Disponibles

Disponibles

Disponibles

Disponibles

Disponibles

Disponibles